

H26. 6.22

# 気がついたら貧血に?



長尾和宏（ながお・かずひろ） 東京医大卒業後、大阪大第二内科入局。平成7年、尼崎市で「長尾クリニック」を開業。外来診療から在宅医療まで「人を診る、総合診療を目指す。医学博士。近著「平穀死・10の条件」「胃ろう」という選択、しない選択」はいずれもベストセラー。関西国際大学、東京医科大学客員教授。55歳。

日本人はお薬好きです。たくさんのお薬をもらわないと納得しない患者さんがいます。一方、お医者さんもお薬が好きです。肥満の糖尿病の方に食事や運動などの生活指導をする前に複数のお薬を出しています。患者も医者も、まるで宗教のようにお薬を崇拝しているように感じます。そのなかで、お薬に関連した話を2つ紹介します。

まずは「血液サラサラ」の

お薬の話です。実際に脳梗塞を起こしたのなら、ご存知ですか？MRI検査で「隠れ脳梗塞」が見つかったという理由でアスピリンを飲んでいる人を見かけます。

日本でもアスピリン服用者は年々増えています。服用の際は胃潰瘍の予防のためにPPIなどの胃薬を併用すること



## 「胃腸」シリーズ⑧

とが推奨されています。「胃潰瘍の既往がある人の再発予防のため」なのですが、機械的に併用する場合が多いです。

腰痛などに「NSAIDs」

という消炎鎮痛薬を使うときも同様です。私自身もアスピリンや鎮痛剤で患者さんが胃潰瘍を起こした苦い経験があります。

勤務医時代、週2回ほど胃カメラの検査日がありまし

た。たくさんの胃カメラ検査をしますが、見つかる病気の半数近くが痛み止めの薬による胃潰瘍だった記憶があります。

勤務医時代、週2回ほど胃

カメラの検査日がありまし

た。たくさんの胃カメラ検査

をしますが、見つかる病気の

半数近くが痛み止めの薬によ

る胃潰瘍だった記憶がありま

す。

普通の胃潰瘍と、痛み止め

の副作用による胃潰瘍の違い

は、自覚症状の有無です。前

者は、みぞおちが痛みます

が、後者は腹痛がないのが特

徴です。自覚症状がないま

ま、潰瘍から出血だけ続いて

いることがあります。ある日

突然、重症の貧血で顔が真っ

青になり、調べたらその原因

は胃潰瘍だった、という経験

を何度もしました。

## 薬が原因で胃や大腸から出血

ですが、胃潰瘍や大腸出血、時には脳出血などの危険と隣り合わせであることを忘れてはなりません。

次は「突然の血便」の話。

次は「突然の血便」の話。

たとえば、じんましんとし

て表に出れば、すぐに副作用

が、大きく裏目に出ることがあります。

たとえば、じんましんとし

て表に出れば、すぐに副作用

が、大きく裏目に出ることがあります。

たとえば、じんましんとし

て表に出れば、すぐに副作用

が、大きく裏目に出ることがあります。

たとえば、じんましんとし

て表に出れば、すぐに副作用

が、大きく裏目に出ることがあります。



薬剤起因性腸炎

疾患の治療のために投与さ

れた薬剤の副作用で起きる急性の腸炎。原因薬

剤としては抗生素が多く、非ステロイド性消炎鎮痛剤

や抗がん剤などでも起こる。鎮痛剤は胃潰瘍以外に、

小腸や大腸にも潰瘍を起こすことが知られている。